
 
 

 

 

 

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM ENSINO DE HUMANIDADES 

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA N. 59-2022-PPGEH  

Aos vinte e um dias do mês de fevereiro do ano de dois mil e vinte e dois, a reunião do 

colegiado do PPGEH, convocada em quinze de fevereiro por meio de correspondência 

eletrônica, teve início às 15H00, contando com a presença dos professores Leonardo Bis dos 

Santos, Letícia Queiroz Carvalho, Daniela Cordovil, Marcelo Durão, Sabrine Lino Pinto, Elieser 

Toretta Zen, Diemerson Saquetto, Davis Moreira Alvim, Eduardo Cid, Rodrigo Rodrigues, 

Robson Malacarne, Antonio Donizetti Sgarbi, Sabrine Lino Pinto, Fernanda Zanetti e Charles 

Moreto além da representante discente Jéssica Stein e da suplente Naiara Nobre. Os 

professores Kátia Castor, Priscila Chisté, Aldieris Caprini e Larissy Cotonho justificaram 

ausência antecipadamente. A pauta contemplava os seguintes pontos: 1 - Retorno das aulas 

presenciais em 21/03; 2 - Recepção de alunos/as ingressantes – dia 21/03 às 14h; 3 - Defesas 

da turma 2019 – encerramento do prazo em 21/03; 4 - Formação da comissão do processo 

seletivo 2022; 5 - Língua estrangeira turma 2021; 6 - Comissões do PPGEH; 7 - Projetos de 

pesquisa e grupos de pesquisa; 8 - Assuntos diversos. O primeiro ponto de pauta foi abordado 

inicialmente a partir da apresentação do atual coordenador prof. Leonardo Bis, questionando o 

posicionamento dos presentes em relação a adesão da Instrução Normativa nº 90, de 28 de 

setembro de 2021, que estabelece critérios para adesão ao trabalho remoto no período de 

pandemia. Entre os presentes foi verificado que os professores Rodrigo Rodrigues, Davis Alvim 

e Antonio Donizetti estavam resguardados pela portaria, contudo os professores Davis e 

Donizetti disseram que vão voltar ao trabalho presencial a partir de março. A professora Letícia 

Queiroz então disse que houve uma consulta ao colegiado do ProfLetras e que os professores 

daquele Programa estão inclinados a estenderem as aulas remotas. Houve questionamentos 

em relação à legalidade dessa decisão daquele Colegiado e a professora Letícia explicou que 

o ProfLetras foi aprovado em condições especiais, diferentemente do PPGEH. Após as 

manifestações favoráveis e contrárias às aulas remotas o coordenador do Programa colocou 

em votação o tema. Votou a favor do retorno presencial, guardadas as condições da IN 90: 

Leonardo Bis dos Santos, Daniela Cordovil, Marcelo Durão, Sabrine Lino Pinto, Elieser Toretta 

Zen, Diemerson Saquetto, Davis Moreira Alvim, Eduardo Cid, Rodrigo Rodrigues, Robson 

Malacarne, Antonio Donizetti Sgarbi, Fernanda Zanetti e Charles Moreto. A representante 

discente, Jéssica Stein se absteve na votação e a professora Letícia Queiroz votou a favor de 

postergar a volta presencial. Por maioria, o Colegiado deliberou a volta presencial a partir do 

dia 21 de março, conforme calendário. Ficou decidido que os professores em trabalho remoto 

iriam se reunir com os colegas das disciplinas para propor alternativas para as aulas nas 

disciplinas de Metodologia Científica – a professora Dilza Coco que está de férias se encontra 

amparada pela referida portaria – e Metodologia de Ensino – o professor Rodrigo Rodrigues 

está em trabalho remoto e divide a disciplina com o professor Davis Moreira Alvim. Superada 

essa discussão passamos ao ponto dois da pauta e o coordenador convocou os alunos da 

turma 2021 para atuarem na comissão. A representante Jéssica Stein disse que vai conversar 

com a turma, mas foram ventilados os nomes dos mestrandos Marcos Reis, Allan de Araújo e 

Robson Ribeiro, que possuem habilidades artísticas que podem contribuir com o momento de 

recepção. Entre os professores ficou decidido que a comissão será constituída por Leonardo 



Bis, Davis Alvim, Robson Malacarne e Sabrine Lino. A recepção ocorrerá dia 21 de março a 

partir das 14h. O coordenador então pediu a palavra para explicar o ponto 3. Leonardo Bis 

destacou que em decisão proferida em setembro de 2021, registrada na ata 55, o prazo de 

defesa para a turma 2019 ficou estipulado em março de 2022, mais especificamente até o 

início do ano letivo de 2022 que será dia 21 de março. Destacou que há cinco mestrandas que 

não defenderam ainda: Vanessa Darmani, Mariana Patez e Bruna Fernandes, sob orientação 

do próprio Leonardo Bis; Ana Paula Sérvulo orientada por Charles Moreto; e Tatyanne Corradi 

orientada por Fernanda Zanetti. Leonardo atestou que a defesa de Vanessa Darmani está 

marcada para o dia 08 de março as 14, com a banca formada por Antonio Donizetti Sgarbi, 

Robson Malacarne (membros internos) e Marcelo Barreira (membro externo). A banca de 

Mariana Patez está marcada para o dia 10 de março, com a banca formada por Priscila Chisté 

(membro interna) Hiran Pinel e Anselmo Clemente (membros externos). A banca da mestranda 

Bruna Fernandes está marcada para o dia 17 de março, com a banca formada por Ademir 

Adeodato (coorientador), Antonio Donizetti Sgarbi (membro interno) e Moisés Mendes (membro 

externo). Pediu a aprovação das bancas e teve seu pedido atendido por unanimidade. Foi 

solicitado então que os orientadores relatassem as condições de defesa das mestrandas Ana 

Paula Sérvulo e Tatyanne Corradi. Em ambos casos os orientadores disseram não reunir 

condições de defesa dentro do prazo estipulado. Foi sugerido então uma última extensão de 

prazo de 90 dias, vencendo em 21 de junho de 2022, condicionada ao envio por parte das 

mestrandas do estado da arte dos respectivos trabalhos – dissertação e produto educativo – e 

um plano de trabalho assinado conjuntamente por mestranda e orientador/a. O prazo para 

envio desses documentos sugerido dia 04 de março e deverá ser enviado para o email da 

coordenação – ppgeh.vi@ifes.edu.br. A proposta foi votada por todos os presentes e aprovada. 

Passamos a discutir o ponto 4 de pauta, sobre a formação da comissão do processo seletivo 

2023. O coordenador apresentou a proposta de rodízio entre os presidentes e informou que 

caso aprovada a proposta havia feito o convite para Sabrine Lino coordenar os próximos 

trabalhos. Os presentes aprovaram a proposta de rodízio e o nome de Sabrine Lino para 

presidente. Foi então solicitado que os presentes se manifestassem em relação a participação 

na comissão e os professores Leonardo Bis, Davis Alvim, Eduardo Cid, Charles Moreto, 

Rodrigo Rodrigues, Antonio Donizetti e Diemerson Saquetto também farão parte da comissão. 

O coordenador então disse que passará os nomes para a direção de pesquisa e pós-

graduação para que fosse emitida portaria para início dos trabalhos ainda em março. O ponto 5 

da pauta então foi iniciado com a apresentação do panorama, em que há 5 mestrandos da 

turma 2021 que ainda não possuem regularidade em relação a suficiência em língua 

estrangeira. O coordenador alertou que segundo o edital de entrada da turma 2021 os mesmos 

possuem até o final de março para regularização. Diante do cenário foi solicitado ao professor 

Rodrigo Rodrigues que preparasse uma prova a ser aplicada no dia 28 de março, das 15 às 

17h. A prova será presencial no Campus Vitória. Essa informação já havia sido repassada aos 

alunos da turma e foi solicitado à representante discente que reforçasse o alerta. Também foi 

deliberado que a linha de corte para aprovação será de 50%, assim como utilizado no caso do 

mestrando Luiz Melo. O ponto referente às comissões não foi debatido pelo adiantado da hora, 

mas Robson Malacarne fez exposição de convênio firmado com o governo de Açores e que 

pode abranger professores do PPGEH. Passamos então para a submissões de projetos e o 

professor Davis Alvim apresentou proposta de projeto “Práticas Educativas e Polarização 

Política”. Explicou o aporte teórico-metodológico e pediu carga horária de 2h semanais para o 

desenvolvimento do projeto. Por unanimidade foi aprovada a proposta. Leonado Bis também 

submeteu proposta de pesquisa a ser desenvolvida no biênio 2022-2024: “Periféricos: 

educação formal e não-formal, em espaços formais e não-formais na busca do pós-

desenvolvimento”. O professor alegou que se trata de uma continuidade dos esforços de 

pesquisa e extensão que envolve a intervenção social dialógica como método. Solicitou aos 

pares a aprovação e 4h semanais para desenvolver a proposta. Também por unanimidade foi 

aprovado. A palavra ficou aberta para que outros professores pudessem se manifestar em 

relação a informes gerais. Nada a mais tendo sido dito o coordenador perguntou se mais 
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alguém desejava se manifestar e na ausência de novos pontos de pauta encerrou a reunião às 

16h40 e eu, Davis Moreira Alvim, lavrei esta ata e submetida à assinatura dos presentes.  

Nome Assinatura 

Dr Diemerson Saquetto  

Dra Fernanda Zanetti  

Dr. Charles Moreto  

Dr. Robson Malacarne  

Dr. Davis Moreira Alvim  

Dra. Daniela Cordovil  

Dr. Elieser Toretta Zen  

Dr. Eduardo Cid  

Dr. Leonardo Bis dos Santos  

Dra. Letícia Queiroz de Carvalho   

Dr. Marcelo Durão  

Dr. Antonio Donizetti Sgarbi  

Dr. Rodrigo Rodrigues  

Dra. Sabrine Lino Pinto  

Mestranda: Jéssica Stein  

Mestranda: Naiara Nobre  

 


